
Más de US$9 
mil millones  
de inversión  
busca agilizar 
Plan Industrial 
del Biobío

SECRETARIA EJECUTIVA ENTREGÓ DETALLES DE INICIATIVA

Secretaria Ejecutiva del Plan 
de Fortalecimiento Industrial, 
Carolina Parada, delineó las 
prioridades de su gestión de 
cara al 2025, junto con abor-
dar, en detalle, los aspectos 

más relevantes del plan que 
presentó, en septiembre de 
este año, el Ministerio de 
Economía, Fomento y 
Turismo, Nicolás Grau. Se 
trata de una iniciativa que 

busca defender 4.700 
empleos, tras el cese de las 
operaciones de la Compañía 
Siderúrgica Huachipato. 

Se busca defender 5 mil empleos tras cese de usina.

ECONOMÍA&NEGOCIOS  
PÁGS. 13-14

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

CIENCIA&SOCIEDAD  
PÁGS. 11-12

Militante del Partido Social 
Cristiano lideró ceremonia de 
instalación del nuevo Concejo 
penquista. Actos de asunción a 
cargos se repitieron en las 33 
comunas del Biobío.

Asume nuevo alcalde de 
Concepción: Héctor Muñoz

POLÍTICA PÁGS. 4-5 

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG. 16

Ser humano con 
la naturaleza: 
vínculo de poder 
terapéutico

 FOTO: ONG REBROTA 

San Pedro de la Paz se llena de literatura  
con encuentro de editoriales regionales

Subsecretaria  
de Salud  
Pública 
refuerza 
campaña de  
verano en el 
campus UdeC
CIUDAD PÁG. 6

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Mycoplasma: realizan 
investigación en Hospital 
Regional para confirmar  
causa de muerte de menor 
Luego de que el recinto concluya el análisis, 
ISP deberá confirmar motivo del deceso. 
Existía coexistencia de enfermedades. 
Autoridad dijo que aún no se puede indicar 
que se esté en el peak de la afección.
CIUDAD PÁG. 7

EDITORIAL: CÁNCER ORAL EN BIOBÍO

Sábado 7 de diciembre de 2024, Región del Biobío, N°6015, año XVII

Desde esa conexión intrínseca y 
vital con el medio natural ha  
surgido el desarrollo de diversas 
prácticas para promover el  
bienestar emocional y la salud.
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

DRA. XIMENA GAUCHÉ MARCHETTI 
Vicerrectora de Relaciones Institucionales y 
Vinculación con el Medio UdeC

Desde sus inicios, el origen ciu-
dadano de la Universidad de Con-
cepción se ha manifestado en su 
consolidación como un espacio 
pluralista para la reflexión y el tra-
bajo académico, con un profundo 
arraigo territorial. El crecimiento 
en infraestructura, carreras y cuer-
po académico, estudiantil y fun-
cionario se ha traducido en un sos-
tenido fortalecimiento en su es-
tructura de gobernanza y en el 
cumplimiento de sus funciones mi-
sionales de formar, investigar y vin-
cularse al entorno. 

El largo tiempo de ruptura insti-
tucional de la democracia en Chile 
significó un retroceso en la autono-

tiva para las actuales y nuevas gene-
raciones el aporte que las comuni-
dades universitarias y su entorno 
pueden realizar de forma conjunta 
para enfrentar tiempos complejos y 
cuestionamientos a procesos, mo-
delos de gobernanza, rol de las ins-
tituciones, sentido de la vida en co-
munidad o convivencia en la plura-
lidad de ideas.  

Recordar y saludar los 40 años 
de la Refundación de la FEC no sólo 
ha sido un justo recuerdo de la his-
toria de esta centenaria casa de es-
tudios y sus protagonistas, sino una 

conmemoración que nos llena 
de esperanza e inspiración: las 
universidades y sus comuni-

dades somos actores relevan-
tes en una sociedad que requiere 
personas con formación ética, való-
rica, intelectual y socialmente trans-
formadora, para abordar eficiente-
mente los desafíos que plantea el 
mundo. En ese relato, debemos po-
ner siempre a la democracia, la li-
bertad de expresión, la inclusión, el 
respeto a la diversidad y el pensa-
miento crítico como valores cen-
trales en el quehacer. 

A 40 años de la refundación de la 
FEC, que la memoria histórica uni-
versitaria sea un faro que ilumine los 
nuevos desafíos democráticos. 

de la década de los 80 uno de esos 
grupos fue la Directiva de la Fede-
ración de Estudiantes UdeC que 
inició sus funciones en 1984, luego 
de una forzada pausa. 

A cuatro décadas de la refunda-
ción del trabajo estudiantil organi-
zado en UdeC, es de justicia recono-
cer su aporte en el retorno a la vida 
democrática no sólo en la Universi-
dad de Concepción sino también en 
Chile y la ciudad, evidenciando que 
la identidad de la institución se fun-
de en muchos sentidos con la histo-
ria de la capital del Biobío. La fuer-
za, valentía e ideales de la ju-
ventud, el apoyo de familias 
y grupos ciudadanos orga-
nizados, la complicidad de mu-
chas personas de la institución y 
de la ciudad penquista, generaron 
una alianza que no sólo impactó 
en Concepción, sino que tuvo pro-
yecciones nacionales, contribuyen-
do en los esfuerzos para el retorno 
a la democracia. 

Cuando el 2024 muestra en el 
mundo que la democracia y la paz 
social pueden estar siempre en ries-
go, recordar estos 40 años de re-
fundación no sólo constituye un 
sano ejercicio de memoria históri-
ca universitaria, sino que entrega la 
oportunidad de poner en perspec-

mía universitaria, la auto regula-
ción, la gobernanza institucional y 
estudiantil, el desarrollo de algunas 
artes y las culturas, así como la re-
lación con las comunidades, ha-
ciéndose cesar algunas unidades y 
programas educativos, y disminu-
yendo el número de integrantes de 
la comunidad universitaria. Perso-
nas de esta comunidad fueron ex-
pulsadas o exoneradas y, en algunos 
casos, fueron víctimas de graves vio-
laciones a sus derechos humanos.  

Con todo, lejos de perder la espe-
ranza, se mantuvo el proyecto edu-
cativo y diversos grupos cumplieron 
un rol visible en el desafío del regre-
so de la democracia. En pleno inicio 

Memoria universitaria 
para nuevos desafíos 
democráticos

ALEJANDRA STEHR 
Integrante Centro de Estudios Europeos UdeC

Entre el 11 y el 24 de noviembre 
se llevó a cabo en Bakú, Azerbai-
yán, la 29ª Conferencia de las Par-
tes sobre el Cambio Climático 
(COP 29). Este encuentro global 
tuvo como prioridades estable-
cer un nuevo objetivo de finan-
ciación climática, garantizar que 
todos los países dispongan de 
herramientas para aplicar medi-
das más ambiciosas, reducir 
drásticamente las emisiones de 
gases de efecto invernadero y 
construir comunidades re-
silientes frente a los impac-
tos del cambio climático. 

En materia de financiamiento, 
los países desarrollados asumie-
ron el compromiso de recaudar 
$300.000 millones anuales hasta 
2035, destinados a ayudar a las 
naciones en desarrollo a proteger 
a sus comunidades y economías 
frente a desastres climáticos. 
Además, se proyecta incremen-
tar esta cifra hasta alcanzar $1,3 
billones anuales para ese mismo 

el Órgano Supervisor del meca-
nismo de créditos tiene una exten-
sa lista de tareas hasta 2025, cuan-
do deberá presentar avances. 

Aunque los acuerdos logrados 
son un paso adelante, especialmen-
te en financiamiento, aún queda 
mucho por hacer. La acción global 
necesita acelerarse si queremos en-
frentar con éxito las crecientes 
amenazas del cambio climático y 
proteger el futuro del planeta.

año, cumpliendo finalmente las 
promesas realizadas en 2009 de 
aumentar los recursos en 
$100.000 millones anuales. 

En el ámbito de la adaptación, 
se adoptó la Hoja de Ruta de Bakú 
a Belém, que busca recaudar un 
billón de dólares adicional y mo-
vilizar esfuerzos globales hacia 
la próxima COP 30, que tendrá lu-
gar en Brasil. Por otro lado, se dis-
cutieron los avances en las Con-

tribuciones Determinadas a 
Nivel Nacional (NDC, por 
sus siglas en inglés). Varios 

países presentaron actuali-
zaciones antes del plazo de 2025, 
destacando Brasil, con la meta 
de reducir entre un 59% y 67% las 
emisiones para 2035 en compara-
ción con los niveles de 2005, y al-
canzar la neutralidad en 2050. El 
Reino Unido, por su parte, esta-
bleció un objetivo aún más ambi-
cioso: reducir al menos un 81% las 
emisiones para 2035 respecto a 
los niveles de 1990. 

Otro logro relevante fue la cul-
minación de las negociaciones 
sobre los mercados internacio-
nales de carbono, tras casi una 
década de trabajo. Se acordaron 
los componentes clave para que 
estos mercados sean operativos 
bajo el Acuerdo de París, incluyen-
do un sistema de créditos de car-
bono y mecanismos para el co-
mercio entre países. Sin embargo, 
este trabajo no concluyó en Bakú: 

Que nos dejó la 
COP 29

Este viernes se confirmó el fallecimien-
to del ex presidente de la Corporación de 
Fútbol Profesional de la Universidad de 
Chile (Corfuch), Sergio René Orozco Sepúl-
veda, a los 94 años. El nefrólogo de profe-
sión, estuvo a cargo del cuadro azul des-
de el año 1991 al 2004, tiempo donde le-
vantó siete títulos nacionales. 

 
Universidad de Chile @uchile 
“Nuestra comunidad Uchile despide con 
pesar a René Orozco Sepúlveda, nefrólogo 
formado en @MedicinaUChile y quien fue-
ra vicerrector académico Uchile, académi-
co y jefe de departamento en el Hospital 
Clínico @redclinica, también conocido por 
su rol de dirigente de la “U” @udechile. 
 
Universidad de Chile @udechile 
“Lamentamos profundamente el falleci-
miento de don René Orozco Sepúlveda, 
quien se desempeñó como Presidente del 
Club desde 1991 a 2004. Como institu-
ción, enviamos las más sinceras condo-
lencias a sus familiares y cercanos, y a su 
vez, reconocemos el aporte del doctor 
Orozco durante su etapa al mando del 
Club, especialmente liderando el proceso 
denominado “la nueva U”. Su nombre y le-
gado, sin duda, quedarán grabados en la 
historia del Romántico Viajero. QEPD 
René Orozco”. 
 
Fernando Tapia @FernandoAgustin 
“Profunda tristeza. Ha fallecido el Dr. 
René Orozco , Ex Presidente de la U. de 
Chile . Sin duda uno de los mejores diri-
gentes que ha tenido el fútbol chileno en 
su historia. Gran responsable del resurgi-
miento de la “U” y actor clave en la defen-
sa del valor social del fútbol.QEPD”. 
 
Jorge Gómez @pelotazo 
“QEPD René Orozco. Una persona que 
defendió a #UdeChile con todo su ser y 
que puso a los hinchas en su lugar siem-
pre. Los exitistas post 2011, acá no tenían 
cabida”. 
 
Gustavo Villafranca @gvillafranca 
“Con Orozco la “U” volvió a sacar figuras 
jóvenes, a ser el que ganaba más Copas, a 
tener paternidad ante Colo Colo y jugar 
semis de Libertadores. Defendió al equipo 
e hinchas con fuerza, creyó en un Club 
con rol social y fue visionario en openerse 
al fútbol negocio actual”. 
 
Sebastian Andrade @SebaAndrade77 
“Esto era el Dr. Orozco: un hincha que ha-
cía todo para la gente y no por la plata. 
Hasta siempre querido doc”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

El cáncer sigue siendo uno de los grandes proble-
mas de salud que debe enfrentar la sociedad. Es 
una de las más complejas y de paso afecta de 
manera muy aguda al entorno más cercano de 

quien lo padece. 
Anomalías bucales como úlceras que no cicatrizan en 

15 días, manchas blancas, rojos u oscuras, tumores en 
la mucosa asociados a dolor, problemas para mover la 
lengua o tragar son, según especialistas locales, los pri-
meros signos de un cáncer oral. 

Según el último informe emitido por la Seremi de Sa-
lud, en los últimos 2 años la patología ha cobrado la vida 
de 72 personas en la Región, 28 de ellas en 2023 , regis-
trándose una tasa de mortalidad de 1,7 personas por 
cada 100 mil habitantes. 

El seremi de Salud, Eduardo Barra, afirmó que si bien 
el carcinoma oral tiene una menor frecuencia que otros 
como el de pulmón, próstata, mama o gástrico, conta-
bilizando 1,68 casos por 100 mil habitantes, lo más pro-
bable es que esa cantidad sea mayor y que exista un sub-
diagnóstico, pues la gente no tiende a consultar a un mé-
dico y mucho menos a un odontólogo en forma 
preventiva. 

Precisamente, debido al diagnóstico tardío, según dijo, 
la letalidad de la enfermedad puede llegar hasta un 50%. 
“Por eso ya hay patólogos orales en los servicios de salud 

Cáncer oral en Biobío

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Reforma al sistema político 
  
Señora Directora: 

La discusión sobre la reforma al 
sistema político ha vuelto al debate 
público, impulsada por la necesi-
dad de responder a una ciudadanía 
que exige mayor representatividad 
y eficacia en nuestras instituciones. 
Este proceso, que busca reconfigu-
rar las atribuciones entre el Ejecuti-
vo y Legislativo, representa una 
oportunidad para fortalecer el equi-
librio de poderes y mejorar la cali-
dad de nuestra democracia. 

Entre sus aspectos fundamenta-
les, destacan la revisión del presi-
dencialismo, tradicionalmente con-
centrado en Chile, hacia un modelo 
más colaborativo con el Parlamen-
to. Este cambio aspira a reducir con-
flictos y fomentar acuerdos que re-
flejen la diversidad política del país. 
También se incorporan ajustes al 
sistema electoral, destinados a ga-
rantizar un acceso más equitativo a 
los cargos de representación. 

Sin embargo, el éxito de esta re-
forma dependerá de su implemen-
tación. Es imprescindible asegurar 
que los cambios no solo sean es-
tructurales, sino que también per-
meen la cultura política, fortale-
ciendo la probidad, la participa-

ción ciudadana y la rendición de 
cuentas. 

Como administrador público, 
considero que este debate es vital 
para el futuro del país. Nuestra tarea 
es traducir estas reformas en solu-
ciones prácticas que respondan a 
las necesidades de las personas, 
promoviendo la legitimidad del sis-
tema político y garantizando su sos-
tenibilidad en el tiempo. 

Hago un llamado a los ciudada-
nos y actores políticos a participar 
activamente en esta conversación, 
asumiendo el desafío de construir 
un sistema más representativo, in-
clusivo y transparente, que refleje 
los valores y aspiraciones de Chile. 

 
Cristóbal Cifuentes Rivera-USS 
 
¿Adiós al sistema Integrado? 
 
Señora Directora: 

Esta semana el Ministerio de Ha-
cienda, que se reunió con la cúpula 
de la CPC, propuso bajar la tasa del 
Impuesto de Primera Categoría 
para las empresas del régimen ge-
neral de un 27% a un 25%. Una de las 
propuestas indica que se creará un 
impuesto con una tasa del 16% para 
los propietarios de dichas empre-
sas, el cual se aplicaría al momento 

de la distribución de las utilidades 
hacia los dueños personas natura-
les, no así cuando se distribuyan a 
los socios de las empresas. Otra se-
ñala que las empresas deberán pa-
gar un 4% a la primera distribución 
de utilidades, independientemente 
de quienes sean los propietarios. 

La Ley 21.681 del 1 de julio de 
2024 estableció la posibilidad que 
las empresas del régimen general y 
Propyme general paguen un im-
puesto sustitutivo de los impuestos 
finales (ISIF). Si una empresa elige 
este régimen, las distribuciones de 
utilidades no tendrían que pagar 
impuestos adicionales, ya que al pa-
gar el ISIF estarían cubiertos los im-
puestos finales. En tanto, las empre-
sas del régimen general tendrían 
que pagar una tasa que asciende a 
un 12%. 

¿Si las empresas pagan un 12% de 
impuestos sobre las ganancias sería 
justo que los propietarios paguen 
un 16% cuando se distribuyen las 
utilidades? Esto podría generar un 
desajuste. En este caso, quizás se 
deba extender el plazo para que las 
empresas puedan adaptarse a estas 
nuevas normativas. 

 
Sergio Arriagada 
Universidad de Chile

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

y por ende se está empujando el diagnóstico precoz”. 
Milly Yáñez, presidenta de la Sociedad de Patología Bu-

comaxilofacial de Chile, aseveró que debido al diagnós-
tico tardío la sobrevida de un paciente con un cáncer oral 
puede ser menor a 5 años. Agregó que es un cáncer muy 
invasivo que se puede diseminar con facilidad. 

Paulina Cubillos, docente de la Facultad de Odonto-
logía, del departamento de Patología y diagnóstico de la 
Universidad de Concepción, recalcó que el más común 
de los cáncer oral es “el escamoso, que se origina en la 
capa más superficial de la mucosa oral y que se asocia 
a factores etiológicos como el consumo de tabaco en sus 
distintas formas, fumar cigarro, pipa o masticar y que se 
potencia con otros factores asociados como el consumo 
de alcohol, mala higiene y malnutrición”. 

Por eso, una vez más, el llamado es al cuidado y acti-
tud preventiva. Un diagnóstico temprano puede marcar 
una gran diferencia ante una enfermedad física pero de 
alto impacto emocional interno y familiar.

Un diagnóstico temprano puede 

marcar una gran diferencia 

ante una enfermedad física pero 

de alto impacto emocional 

interno y familiar. 

¡
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CONCEPCIÓN, TALCAHUANO, SAN PEDRO DE LA PAZ Y OTRAS 30 CIUDADES LOCALESLeonardo Carrera Zambrano 
contacto@diarioconcepcion.cl

Entre cantos de la iglesia evangé-
lica y rodeado de invitados del 
mundo eclesiástico, Héctor Mu-
ñoz Uribe, fue investido en el salón 
de honor “Carlos Contreras Malu-
je” como el nuevo alcalde de la ciu-
dad de Concepción (por el periodo 
2024-2028). 

Tras asumir, Muñoz detalló los 
primeros objetivos a seguir con su 
mandato, haciendo hincapié en 
agendas de seguridad y urbanis-
mo, mencionando, entre otros, hi-
tos urbanos de la ciudad como la 
compra del edificio de la YMCA, y 
las realizaciones anuales del REC y 
el Rally Chile Biobío. 

En materia de seguridad, adelan-
tó que buscará reemplazar 150 cá-
maras que han presentado diver-
sos desperfectos, así como también 
“establecer un sistema de cámaras 
24/7. Vamos a llegar a las 1.000 cá-
maras, y esperamos cumplirlo de 
aquí a dos años”, tal y como decla-
ró el alcalde, tomando de ejemplo la 
red de televigilancia de Hualpén. 

“La idea es que podamos tenerlo 
con inversión municipal para que 
sea más rápido este sistema de te-
levigilancia, como los pórticos a la 
entrada y la salida de la ciudad. La 
inversión del municipio en seguri-
dad va a ser mucho mayor, y tene-
mos que llegar a triplicar el presu-
puesto en los próximos cuatro 
años”, declaró Muñoz. 

Con respecto al YMCA, el jefe edi-
licio manifestó tener la voluntad de 
poder lograr las asignaciones presu-
puestarias con aportes del gobier-
no regional, buscando que durante 
el 2025 se haga toda la tramitación 
legal para, eventualmente, tomar 
posesión de sus dependencias y ha-
cer de estas un bien de la comuni-
dad. 

“No sé si se concreta el 2025, pero 
vamos a poner todo el empeño para 
que la compra esté luego y por eso 
digo que los recursos tienen que es-
tar”, manifestó el jefe edilicio. 

Junto a él, también asumieron 
sus puestos los nuevos concejales, 
quienes juraron en el siguiente or-
den: José Piña Faundez, Oscar Ra-
mirez Romero, Daniel Pacheco Pon-
ce, Claudia Arriagada Parra, Olim-
pia Riveros Ravelo, Andrea Estrada 
Arteaga, Cristian Paulsen Galvari-
no, Francisca Collipan Lagos, Eric 
Riquelme Sanhueza  y Miguel Ángel 
Berrios Gárate. 

La ceremonia de investidura em-
pezó cerca de las 9 de la mañana y 
contó con la presencia del delegado 
presidencial, Eduardo Pacheco; los 
gobernadores Rodrigo Díaz (actual) 

Seguridad, vialidad y trabajo 
comunitario: las primeras 
directrices de los recién asumidos 
alcaldes del Gran Concepción
Al igual que en todo el país, en la Región se llevaron a cabo las respectivas 
ceremonias de toma de juramento. De esta manera los jefes comunales dieron 
inicio a cuatro años de administración.

y Sergio Giacaman (electo); figuras 
del mundo político, y los ex alcaldes 
de la ciudad, Jacqueline van Ryssel-
berghe y Ariel Ulloa.  

Álvaro Ortíz también figuraba en-
tre los invitados a la ceremonia, 
pero excusó su ausencia por encon-
trarse de viaje. De igual forma, el al-
calde Muñoz distinguió su labor en 
el municipio, así como la de Ulloa y 
Van Rysselberghe cuando se senta-
ron antes que él en el sillón munici-
pal.  

“Nosotros vamos a reconocer el 
trabajo que se ha hecho en Con-
cepción hasta ahora. De ellos y de 
todos los alcaldes que han estado 
hacia atrás, vamos a reconocer lo 
bueno, y de ahí vamos a avanzar 
hacia adelante”, expresó el nuevo 
jefe comunal. 

 
Talcahuano 

Durante la misma jornada a las 
10:30 horas, empezó la ceremonia 
de cambio de mando, donde Eduar-
do Saavedra juró ante el secretario 
municipal su nombramiento como 
alcalde de la comuna puerto, fren-
te a una multitud que repletó el em-
blemático Coliseo La Tortuga.  

Al igual que en varias otras comu-
nas del Gran Concepción, a la inves-
tidura asistieron una serie de auto-
ridades públicas y privadas, ade-
más de jefes de las policías locales. 
Destacable fue la asistencia de Ser-
gio Giacaman, quien acudió tras 
asistir al nombramiento de Muñoz 
en Concepción. También estuvie-
ron presentes el senador y padre 
del jefe comunal, Gastón Saavedra 
(PS); y el delegado presidencial, 
Eduardo Pacheco. 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

HÉCTOR MUÑOZ al 
momento de asumir 
el mando.

 La inversión del municipio en seguridad va a ser mucho 
mayor, y tenemos que llegar a triplicar el presupuesto en 

los próximos cuatro años. 
 

Héctor Muñoz, alcalde de Concepción.“ ”
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Una vez completada la ceremonia 
y asumidos tanto el alcalde como el 
Concejo Municipal del periodo 
2024-2028, la nueva autoridad de-
claró estar comprometido con la 
responsabilidad de su nuevo pues-
to, al cual ya había postulado ante-
riormente.  

“Tenemos grandes desafíos, y te-
nemos mucho que hacer. Tenemos 
problemas desde el punto de vista 
financiero, pero si nos presenta-
mos para ser alcalde, es porque te-
nemos la trayectoria, el conoci-
miento y el equipo y compañía de 
los vecinos de Talcahuano para sa-
car los proyecto adelante”, expre-
só Saavedra.  

El líder comunal aprovechó la 
instancia para reafirmar la necesi-
dad de contratar una auditoría ex-
terna para revisar el estado finan-
ciero de la Municipalidad, apun-
tando a las pérdidas financieras del 
DAEM de la comuna puerto y el 
daño en la infraestructura de es-
cuelas municipales. “Trabajaremos 
intensamente para garantizar el fu-
turo de más de 15 mil niños y ado-
lescentes que estudian en nuestras 
aulas”, expresó.  

 
San Pedro de la Paz 

Del otro lado del río Biobío, el rito 
democrático hizo que el Club Náu-
tico Cendyr fuera repletado por au-
toridades locales y dirigentes veci-
nales para presenciar la llegada al si-
llón municipal de Juan Pablo 
Spoerer. 

Una vez más, en lo que debió de 
parecer una jornada frenética, Ser-
gio Giacaman llegó a la investidura 
del nuevo alcalde de San Pedro de 
la Paz luego de estar presente en Tal-
cahuano, mientras que, en vista del 
tiempo, se limitó a enviar un saludo 
en video a las ceremonias de las 

otras 30 comunas del Biobío.  
Tras su investidura como el cuar-

to alcalde en asumir el mando sam-
pedrino, Spoerer partió su discurso 
aludiendo a la breve historia comu-
nal de San Pedro de la Paz desde su 
separación de Concepción en 1995, 
haciendo un símil entre este hecho 
y la “nueva generación de políticos” 
que él señala representar.  

En lo que fue probablemente su 
primera medida municipal, Spoerer 
anunció en su propio discurso la 
reapertura controlada del balneario 
de Laguna Chica, del cual se había 
anunciado su inoportuno cierre du-
rante la temporada veraniega para 
iniciar trabajos de remodelación.  
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“Aunque las obras continuarán, 
estamos haciendo lo posible para 
minimizar las molestias, y al mismo 
tiempo garantizar que se pueda se-
guir aprovechando el balneario, 
aunque sea de manera parcial”, 
anunció.  

En la misma instancia, hizo hin-
capié en una auditoría externa para 
velar por el uso correcto de los fon-
dos municipales. “Tenemos que ser 
justos y responsables con cada peso 
que se gaste, y cada decisión será 
evaluada con principios de eficien-
cia y responsabilidad fiscal, y no ha-
brá espacio para gastos innecesa-
rios ni despilfarros”.  

Otro de los puntos abordados 

 FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

fueron seguridad y vialidad, alu-
diendo respectivamente a los graves 
hechos de violencia vistos en las in-
mediaciones de los Cesfam de la 
comuna, y la congestión vehicular 
vista en zonas como la avenida Pe-
dro Aguirre Cerda, temas en los que 
el nuevo jefe edilicio comprometió 
recursos para su abordaje.  

 
En la provincia 

De la misma forma, en el Biobío 
y el resto del país asumieron en dis-
tintos horarios los nuevos alcaldes. 
Algunos como debutantes, otros re-
electos, y otros de regreso.  

Acompañado de un pié de cueca, 
Rodrigo Vera juramentó como al-
calde de Penco dentro de las inme-
diaciones del gimnasio municipal 
de la ciudad. “Los próximos días ge-
neraremos acciones concretas en 
los primeros 100 días para que los 
vecinos vean los lineamientos y que 
es posible construir una comuna 
turística, gastronómica y residen-
cial”, declaró Vera. 

Mientras tanto, en Santa Juana, 
Ángel Castro juramentó como al-
calde en las inmediaciones de la 
plaza de armas de la ciudad, rebo-
sante de dirigentes sociales y veci-
nos. “A través de la elección, los ve-
cinos eligieron a sus autoridades, 
por lo que debemos responder a 
las necesidades de la comunidad”, 
manifestó Castro. 

EDUARDO 
SAAVEDRA 
recibió el cargo 
en La Tortuga.

FOTO: INSTAGRAM MUNICIPALIDADSPP

JUAN PABLO SPOERER 
es el primer alcalde de 
centro-derecha en la 
historia de San Pedro de 
la Paz..
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PREVENCIÓN DE ENFERMEDADES

La Subsecretaria de Salud Pública, 
Andrea Albagli, en compañía del se-
remi de la región, doctor Eduardo Ba-
rra; la directora de Servicios de la Uni-
versidad de Concepción, Evelyn Vás-
quez; y el director zonal Biobío de la 
Asociación de Guías y Scouts de Chi-
le, Orlando Fernández, hicieron un 
llamado a la población a fortalecer 
medidas de autocuidado y así evitar 
contagios por Hantavirus, en contex-
to de la Campaña de Verano 2024-
2025.  

Esta acción que busca la preven-
ción de dicha enfermedad se realizó 
en el sector Cascada de la UdeC, espa-
cio en que las autoridades detallaron 
que desde 2019 a la fecha se han ge-
nerado 22 contagios de Hantavirus, 6 
durante 2023 y 4 correspondientes a 
este año, siendo dos de los afectados 
de Los Ángeles y otros dos de Concep-
ción, sin registrarse fallecidos. 

En el campus de la UdeC, donde los 
Scouts simularon una zona de cam-
ping, la Subsecretaria indicó que el 
Hantavirus es uno de los riesgos que 
aumentan en el período de verano, es-
pecialmente, entre las personas que 
viven, trabajan o visitan sectores ru-
rales o semirrurales. “Enfermedad 
que es transmitida por un roedor (Oli-
goryzomys longicaudatus) cuando 
las personas inhalan la orina de dicho 
roedor”, dijo. 

El seremi de Salud, Eduardo Barra, 
afirmó que, considerando que el 
Hospital Regional Guillermo Grant 
Benavente es “el centro autorizado 
por el Instituto de Salud Pública para 
detectar el virus, hemos fortalecido 
el diagnóstico oportuno, el acceso a 
tratamiento y la vigilancia epide-
miológica de los casos”, lo que hace, 
agregó, junto a la comunicación de 
riesgo, que la Región tenga una leta-
lidad cero. 

La misma autoridad local agregó 
que el uso del Ecmo, oxigenación 
membrana extracorpórea, también 
ha sido un factor de reducción de la le-
talidad de los casos, así como las te-
rapias con plasma hiperinmune. 

 
Recomendaciones 

La Subsecretaria Albagli recalcó 
que se puede evitar el contagio de 
Hantavirus siguiendo algunas  reco-
mendaciones “como para quienes rea-
lizan camping o excursiones durante 
este período de primavera – verano, 
es vital para proteger su salud, tran-
sitar por senderos o caminos habili-
tados, sin internarse en lugares con 
vegetación abundante; evitar reco-
lectar frutas silvestres o leña; acampar 
en lugares abiertos donde no existan 
evidencias de roedores; utilizar car-
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Jefa nacional de área, 
Andrea Albagli, 

junto al seremi de 
Salud, Eduardo 

Barra, además de 
representantes de la 

Casa de Estudios y 
del mundo scout, 

participaron de 
actividad de 

prevención para 
evitar contagios de 

Hantavirus.

mitos, dolor abdominal, aparición 
brusca de tos, dificultad respiratoria 
e hipotensión. 

A su vez, el representante de la Aso-
ciación de Guías y Scouts de Chile, Or-
lando Fernández, aseveró que la orga-
nización, que continuamente reali-
za actividades al aire libre, puede ser 
un agente de cambio, promoviendo el 
autocuidado, retomando su rol como 
monitores de prevención de Hantavi-
rus, formados por la Seremi, tal como 
lo hicieron hace algunos años, sensi-
bilizando a las comunidades respec-
to a la importancia de la prevención. 

 
Prevención de incendios 
forestales 

En la misma actividad, se planteó 
que los siniestros forestales no sólo 
pueden generar daño en cientos de 
hectáreas, sino también la migración 
de ratones colilarga que contagian la 
enfermedad, de ahí la importancia 
de prevenirlos. 

En ese sentido, la directora de Ser-
vicios de la UdeC, Evelyn Vásquez, 
hizo un llamado a toda la comunidad 
que realiza actividades al aire libre 
en zonas de alta vegetación, a mante-
ner el mayor respeto por la biodiver-
sidad, no dejar residuos y tomar todas 
las medidas de prevención contra la 
generación de incendios. 

“Lo anterior implica el retiro de vi-
drios, evitar fogatas en lugares de ries-
go y, en caso de realizarlas, hacerlas en 
los lugares habilitados, en los cam-
pings y asegurarse de que queden 
apagadas”, mencionó Evelyn Vásquez. 

Asimismo, indicó que también es 
indispensable informar a Conaf, al 
número 130, la presencia de un foco 
de incendio o de personas que puedan 
estar provocando uno, “ya que la ac-
tuación de brigadistas o bomberos 
en los primeros minutos es de vital im-
portancia para un efectivo comba-
te”, indicó. 

La directora de Servicios de la 
UdeC agregó que tienen un predio 
aledaño al Campus, con control res-
tringido, “particularmente por el ries-
go de incendios (...) tenemos una bri-
gada de incendios y de control a las 
personas que transitan al interior, 
así como cierres perimetrales y seña-
lización. Por lo tanto, el llamado es a 
evitar cualquier ingreso no autoriza-
do, tenemos formas de autorizar in-
gresos, dirigidos, ya que tenemos es-
pecies una alta biodiversidad, que 
es bueno conocer, pero de manera 
controlada, a través del equipo Cam-
pus Naturaleza que es un proyecto 
institucional muy valorado por la 
institución”, dijo.

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

Subsecretaria 
de Salud 
Pública 
refuerza 
campaña de 
verano en el 
campus UdeC
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pas con piso y enteramente selladas, 
además de elegir siempre recintos 
autorizados, que son fiscalizados por 
nuestras Seremis en todo el país”. 

Agregó que los consejos para per-
sonas que viven o trabajan en secto-
res rurales o semirrurales, tienen  re-
lación con: ventilar recintos que per-
manecieron cerrados mucho tiempo, 
al menos 30 minutos antes de entrar, 
para posteriormente limpiar y desin-
fectar usando mascarilla y guantes; 
mantener exteriores libres de basura 
y maleza; conservar alimentos y agua 
en recipientes cerrados; sellar y man-

Para evitar el contagio de Hantavirus es vital proteger su salud, 
transitar por senderos o caminos habilitados, sin internarse en lugares 
con vegetación abundante, evitar recolectar frutas silvestres o leña y 

utilizar carpas con piso 
Andrea Albagli, subsecretaria de Salud Pública.“ ”

tener en orden casas, galpones, leñe-
ras y bodegas; consumir únicamente 
agua potable, embotellada o hervida; 
además de cuidar especies silvestres 
que controlan roedores, como zorros, 
culebras y lechuzas. 

En tanto, el seremi de Salud aseve-
ró que además de las medidas de 

autocuidado para prevenir el conta-
gio de Hantavirus es importante que 
quienes tienen mayores factores de 
riesgo de contraer la enfermedad, 
como vivir, pasear o trabajar en fae-
nas agrícolas o forestales, soliciten 
orientación clínica ante síntomas 
como fiebre, mialgias, cefalea, vó-
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Mycoplasma: realizan 
investigación en Hospital 
Regional para confirmar  
causa de muerte de menor 

ASEGURÓ SUBSECRETARIA DE SALUD PÚBLICA, ANDREA ALBAGLI

El Mycoplasma pneumo-
niae, bacteria que se conta-
gia por vía respiratoria, a 
través de flügge partículas  
expelidas al hablar, toser, 
estornudar y respirar, fue, 
según afirmó la subsecre-
taria de Salud Pública, An-
drea Albagli, uno de los mo-
tivos de la visita que realizó 
a la Región. 

Y es que la bacteria, que 
produce traqueobronqui-
tis (inflamación de la trá-
quea y bronquios) y neu-
monía atípica (inflamación 
del tejido pulmonar), hasta 
el momento ya acumula 
221 contagios en Biobío y la 
muerte de un menor de 8 
años que fue internado en 
el Hospital Guillermo Grant 
Benavente.  

La autoridad aseveró que 
aún no se tiene claro la cau-
sa de muerte del menor. 
“En este caso hay una coin-
fección y eso quiere decir 
que aún no se puede decir 
si la causa de muerte fue el 
Mycoplasma u otra (...)  Es 
habitual que en una perso-
na cohabiten dos virus o 
un virus con una bacteria y 
eso hace que, en general, 
se agraven los cuadros. Ahí 
es más complejo poder ha-
cer una interpretación cer-
tera de cuál es la causa de 
muerte”.   

Por ello, según reveló, se 
está haciendo una audito-
ría clínica en el Hospital Re-
gional para determinar 
efectivamente cuál fue la 
causa de muerte. 

Dicha auditoría, explicó, 
se basa en muestras que es-
tán siendo procesadas en 
el nosocomio local las que 
luego de obtener un resul-
tado serán enviadas al Ins-
tituto de Salud Pública para 
su confirmación.  

La autoridad afirmó que 
no existen plazos claros 
para el término de la pes-
quisa a nivel local. “Esa es 
una investigación que está 
haciendo el hospital y no 
puedo adelantarme a cuá-
les serán los plazos”. 

La subsecretaria de Sa-
lud Pública advirtió que el 
comportamiento del Myco-
plasma no es estacional 
como el de los virus de in-
vierno, y que tiene ciclos 
más largos, con brotes 
aproximadamente cada 4 
años.  

“Se vio un aumento que 
comenzó más pronuncia-
do en septiembre, en octu-

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Luego que el recinto concluya el análisis, ISP deberá confirmar 
motivo del deceso. Existía coexistencia de enfermedades. 
Además, la autoridad dijo que aún no se puede indicar que se esté 
en el peak de la afección.

bre emitimos la alerta y si-
guió aumentando y ahora 
ya en noviembre estamos 
viendo cifras que son un 
poco más bajas en compa-
ración con el mes anterior, 
pero estas son cifras preli-
minares. Hay que tomar es-
tos datos con mucha caute-
la porque todavía no pode-
mos decir con toda certeza 
que hayamos alcanzado un 
peak y que estemos en dis-
minución, tenemos que es-
perar más períodos de ob-
servación, donde se vea una 
disminución sostenida 
para poder decir eso con 
más claridad”. 

Por ello, recalcó, que es 
importante seguir las medi-
das de prevención, que son 
iguales a las indicadas en el 
caso de los virus respirato-
rios, vale decir lavado fre-
cuente de manos, ventila-
ción de espacios, cubrir  na-
riz y boca al estornudar y 
toser, con pañuelo desecha-
ble o con el antebrazo y en 
el caso de tener síntomas 
respiratorios usar masca-
rilla, ya que “ese es un mé-
todo de barrera que previe-
ne cualquier enfermedad, 
cualquier infección que sea 
transmisible por las gotícu-
las, ya sea un virus o una 
bacteria como es este caso”.  

 
Virus respiratorios  

La subsecretaria afirmó 
que la Región está regis-
trando un leve aumento de 
virus respiratorios como 
Covid-19, Rinovirus e In-
fluenza que podrían actuar 
en concomitancia con el 
Mycoplasma.  

“Y efectivamente cuando 
hay coinfección eso hace 
que el cuadro sea más gra-
ve porque el cuerpo está 
combatiendo con 2 ó 3 
agentes biológicos al mis-
mo tiempo, entonces eso es 
algo que puede compleji-
zar la evolución de un cua-
dro”, agregó. 

A 23 de noviembre de 
2024, según el último infor-
me de la autoridad sanita-
ria, los virus con mayor de-
tección en la Región en for-
ma acumulada durante el 
año corresponden a Rinovi-
rus (28,1%), Inf luenza A 
(23,9%) y Covid -19 (14,3). 

En las últimas semanas 
se evidenció, según el infor-
me, un aumento de Covid-
19, Influenza B y de Myco-
plasma pneumoniae.

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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Colores y 
naturaleza 
junto a la 
Cascada  
de la UdeC
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Es parte de los diversos 
espacios que se encuentran 
en el Campus de la casa de 
estudios.

Ciudad
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500
departamentos contempla el 
proyecto.

“Si no cumple normativa 
medioambiental, no se ejecutará”: 
Serviu aclara construcción de 13 
torres en humedal Paicaví

IMPORTANTE CUERPO DE AGUA

Diversas reacciones generó la noti-
cia de la construcción de un proyec-
to habitacional sobre terrenos del hu-
medal Paicaví. 

Se trata del Proyecto Habitacional 
Social DS 49 del Ministerio de Vivien-
da y Urbanismo (Minvu), ‘Parque So-
lidario, Sandra Oliva I y II’; proyecta-
do en el sector de Laguna Redonda, 
Concepción. Las obras contemplan 
13 torres de 500 departamentos, dis-
tribuidos en 3 condominios, además 
de estacionamientos y otras obras de 
urbanización en 3,4 hectáreas del te-
rreno en cuestión, que, además, según 
indica la misma Declaración de Im-
pacto Ambiental (DIA) del proyecto, 
“los riesgos identificados correspon-
den a: inundaciones, seguridad hídri-
ca doméstica urbana y la pérdida de 
flora y fauna por cambios de precipi-
tación y temperatura”. 

En relación al proyecto, la directo-
ra regional del Servicio de Vivienda y 
Urbanización del Biobío (Serviu), Ma-
ría Luz Gajardo Salazar, aseveró que 
ni la construcción, ni los subsidios se 
van a entregar, si no se cumple con la 
normativa medioambiental, de he-
cho, “una vez que cumpla con esas 
normativas, va a ingresar al servicio”. 

Pero ¿Qué ingresa al Serviu? Según 
la directora regional son tres tipos de 
antecedentes. El primero es la carpe-
ta de antecedentes sociales de las fa-
milias que pertenecen a ese comité; la 
segunda carpeta, son antecedentes 
jurídicos que, en definitiva, son una se-
rie de documentos que constatan que 
el proyecto cumple con toda norma-
tiva, incluida la ambiental. Y el tercer 
antecedente, son los documentos téc-
nicos del proyecto. 

“Una vez que todo eso ingresa, no-
sotros efectuamos una revisión de 
cada uno de estos aspectos y una vez 
que el proyecto se determina que cum-
ple con todos esos requisitos, el proyec-
to adquiere la calidad de lo que noso-
tros llamamos un proyecto calificado. 
Quiere decir que un proyecto califica-
do quiere decir que se encuentra en 
condiciones de recibir financiamien-
to estatal, en condiciones de recibir sus 
subsidios”, afirmó la directora. 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

En el caso de que no se edifique proyecto por esa causa el Servicio de Vivienda 
explica que el contrato de compra del terreno estipula que los dineros (más de mil 
millones de pesos) deben retornar a las arcas fiscales.

Vale decir que estos dineros ya han 
sido pagados a los dueños legales del 
sector. 

 
Segregación 

Ante las dudas medioambientales, 
relativas a la construcción dentro del 
polígono considerado Sitio Prioritario 
de la Conservación, además, de Hu-
medal Urbano con el inminente co-
mienzo de diligencias por parte del se-
remi de Medio Ambiente, ¿por qué se 
escogió este terreno? 

“Para evitar una segregación que, 
desafortunadamente, en nuestras ciu-
dades existe. Construir viviendas so-
ciales muy alejadas de los centros ur-

banos crea una serie de dificultades 
tanto para las personas como para el 
propio desarrollo de la ciudad. En-
tonces, este terreno que tiene una ubi-
cación privilegiada se toma en consi-
deración, pero se toman también los 
resguardos”, afirmó la directora de 
Serviu Biobío. 

 
Comité de vivienda 

Al respecto, Ronald Valenzuela, 
dirigente de la Federación de Pobla-
dores y Pobladoras del Biobío (FE-
NAPO) y presidente del Comité Lu-
chando Venceremos, uno de los co-
mités que busca construir en el 
sector, afirma que ese es un punto 
crucial para solicitar este terreno 
para la construcción. 

“No podemos empezar a achicar la 
tierra a los sin casa y mandarlo a las pe-
riferias porque ya no queda el terreno 
en Concepción, tenemos que empezar 
a bajar para que los sin casa de Con-
cepción de la Comuna, no solamente 
los de la FENAPO sino que todos los 
sin casa, todos los arrendatarios, todos 
los allegados, todos los que viven con 
los suegros o con los familiares, todos 
puedan tener el acceso a la vivienda 
necesaria y el derecho a quedarse en 
la ciudad”, aseveró. 

Además, comenta que de las más de 
320 familias que pertenecen a su co-
mité, “el 70 u 80% son familias vulne-
rables (40% más vulnerable), tenemos 
familias que llevan años peleando y es-
perando la vivienda, tenemos vecinos 
y vecinas que dentro de nuestra asam-
blea han fallecido esperando la vivien-
da y vemos a esta vez la oportunidad 
de tener algo para poder estar tranqui-
los y dejarle a nuestros hijos lo que 
nuestros papás no pudieron hacer 
que es dejarnos algo donde poder ha-
cer nuestra vida”, afirmó Valenzuela.

Eduardo Bascuñán 
contacto@diarioconcepcion.cl

do medioambiental vigente, fueron 
comprados por Serviu en 36 mil Uni-
dades de Fomento, algo así como 
$1.379.667.960, según el valor actual 
de la UF, pero, con una condición 
contractual. 

“Nosotros establecimos lo que lla-
mamos un pacto de retroventa. ¿Qué 
quiere decir un pacto de retroventa? 
Que si dentro de un plazo razonable, 
en este caso son 3 años, nosotros no 
hemos aprobado la ejecución del pro-
yecto, se abre la posibilidad de que no-
sotros pidamos la restitución de los re-
cursos pagados y devolvamos el terre-
no a nuestro vendedor”, aseveró la 
directora. 
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Retroventa 
Ahora bien, es necesario explicar 

que la compra de estos terrenos por 
parte del Serviu se enmarca en un 
nuevo mecanismo, “una variante del 
proceso tradicional”, en palabras de 
María Luz Gajardo. 

Estos terrenos en cuestión, colin-
dantes e insertos dentro del resguar-
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Finalizan obras  
de renovación en 
sector 21 de Mayo sin 
necesidad de corte  
de agua programado

Concluyeron las obras de re-
novación de más de 214 me-
tros de red de agua potable en 
el sector 21 de Mayo. Los traba-
jos finalizaron de acuerdo a los 
plazos estipulados y utilizan-
do una tecnología de vanguar-
dia que permitió cambiar una 
de las principales matrices que 
abastece al Gran Concepción, 
sin necesidad de interrumpir 
el suministro. 

En este proyecto se utilizó una 
técnica que por primera vez se 
usa en una obra de esta enverga-
dura, lo que permitió evitar un 

mediante una tecnología habi-
tualmente usada en grandes pro-
yectos mineros. Una vez cons-
truido el nuevo ducto, se habili-
tó el paso del agua al sistema 
renovado, dejando fuera de ser-
vicio el antiguo y sin necesidad 
de realizar un corte de suminis-
tro”, explicó González. 

Esta obra forma parte de un 
plan integral que ha permitido 
renovar 1 kilometro de tubería 
de agua potable desde laguna 
Redonda hasta el cruce de 21 de 
mayo con Avenida Alessandri.
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GRAN CONCEPCIÓN

En este proyecto debutó una nueva técnica, 
habitualmente implementada en grandes proyectos 
mineros, y usada por primera vez en una obra sanitaria 
de esta envergadura.
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Avanzan proyectos de nuevo  
cuartel de Bomberos de Lota y 
Gimnasio Municipal de Coronel 

FOTO: MIDESO

La Seremi de Desarrollo Social y Fami-
lia entregó dos importantes resoluciones 
satisfactorias, se trata de la compra de te-
rreno y construcción del nuevo cuartel 
general de la comuna de Lota y de la remo-
delación total del Gimnasio Municipal de 
Coronel, ambas aprobaciones técnicas 
significan una inversión superior a los 
2.598 millones de pesos.  

Por más de 198 millones de pesos, la co-
muna de Lota celebra la aprobación, para 
la posterior construcción del nuevo cuar-
tel de Bomberos de Lota, se trata de “la 
compra del terreno de 686 mts2 ubicado 
en calle Miramar en Lota Alto, donde se 
emplazará este nuevo cuartel que permi-
tirá contar con dependencias con altos  es-
tándares de modernidad y, por ende, me-
jorar los tiempos de respuestas en caso de 
existir una emergencia, por lo que la comu-
nidad completa se verá beneficiada con 
esta buena noticia”, comentó el Seremi de 
Desarrollo Social y Familia, Hedson Díaz.  

Asimismo, las buenas noticias para la 
cuenca del carbón no paran, también se 
entregó de parte de Desarrollo Social a la 
Municipalidad de Coronel, la RS a la remo-
delación total del Gimnasio municipal de 
la comuna con una inversión de 2.400 mi-
llones de pesos que le cambiará la cara a 
este inmueble deportivo.  

La aprobación contempla mejorar la 
estructura y reemplazar toda la cubierta 
principal del gimnasio, renovar todos los 
revestimientos de fachadas, incorporan-
do en las fachada lateral, un muro de es-
calada en base a paneles fenólicos. Asimis-
mo, se reparará el piso a través de un pu-
lido especial y se incorporará asientos con 
respaldos en graderías. 

También esta reparación del Gimnasio 
contempla la incorporación de oficinas 
nuevas para el área de deportes municipal 
y el cambio del piso del escenario y se ins-
talará una nueva carpeta de poliuretano 
para la cancha multideportiva.

corte programado de hasta 24 ho-
ras, beneficiando a 33.000 clientes. 

“Este nuevo sistema que im-
plementamos responde a nues-
tro objetivo de liderar una 
transformación en el sector e 
innovar en soluciones para op-
timizar la calidad del servicio. 
Conscientes de la complejidad 
operacional de este proceso, 
pusimos foco en el bienestar de 
las personas y minimizar el im-
pacto en el entorno”, indicó 
Juan Pablo González, gerente 
regional de Essbio. 

Esta metodología consiste en 
implementar “un bypass que co-
nectó dos puntos de la tubería 

SAG intercepta plaga agrícola  
en buque en bahía penquista

 FOTO: SAG

Funcionarios del Servicio Agrícola y 
Ganadero (SAG) de Biobío intercepta-
ron una plaga exótica en la cubierta de 
un buque que ingresó al país a través del 
puerto DPWorld de Lirquén, adoptando 
las medidas fitosanitarias necesarias 
para evitar su ingreso a Chile. 

Al respecto, el Director Regional del 
SAG de Biobío, Roberto Ferrada, expli-
có que “en la cubierta de una embarca-
ción, proveniente de China, se intercep-
taron tres caracoles vivos, cuyo nom-
bre científico es Cathaica fasciola, en 
estados adultos y juveniles,  por lo que 
se inmovilizó la carga y se procedió a la 
revisión de la totalidad de ésta, corres-
pondiente a tubos de acero, detectando 
más moluscos, por lo que, además del 
tratamiento fitosanitario que se realiza 
a través de una empresa autorizada por 
el SAG, será reinspeccionado/a por 
nuestros/as funcionarios/as”. 

Esta especie está calificada como plaga 
exótica no listada ausente en nuestro país 
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y su intercepción oportuna permite im-
pedir su establecimiento en el territorio na-
cional, ya que puede provocar grandes pér-
didas económicas para el sector agrícola. 

Esta plaga se encuentra ampliamente 
distribuida en China y se caracteriza por 
ser polífaga y por producir daños signi-
ficativos a cultivos de importancia eco-
nómica como frutales, hortalizas y flores, 
principalmente.
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“
Desde esa 
conexión 
intrínseca y vital 
con el medio 
natural ha surgido 
el desarrollo de 
diversas prácticas 
para promover el 
bienestar 
emocional y la 
salud, incluso 
terapias 
complementarias 
a tratamientos 
convencionales. 

Ser humano con la naturaleza: 
vínculo esencial de poder terapéutico

EXPERIENCIAS LOCALES DEMUESTRAN GRANDES BENEFICIOS A NIVEL INDIVIDUAL Y COLECTIVO

Anaís Hinayado 
contacto@diarioconcepcion.cl

Ancestral, esencial y vital es el 
vínculo entre el ser humano y su 
bienestar con la naturaleza.  

Un lugar y condiciones para vivir 
provienen del medio natural, desde 
el aire y agua hasta recursos para ali-
mentarse y subsistir. También da 
espacios para encontrarse, recrear-
se y relajarse. 

De esta conexión intrínseca sur-
ge un gran poder sanador que ha de-
rivado en el desarrollo de prácticas 
para promover el bienestar emo-
cional y salud mental, incluso con fi-
nes terapéuticos complementarios 
a tratamientos para ciertas condi-
ciones. Instancias que cada vez cre-
cen e impactan más a nivel local.  
 
La terapia 

“Las terapias basadas en la natu-
raleza pueden ser un insumo impor-
tante para encontrar bienestar y la 
salud tanto a nivel individual como 
a nivel colectivo”, declara Óscar Qui-
roz, fundador y director de ONG 
Rebrota, que trabaja estas prácticas 
fundamentalmente asociado al Ser-
vicio de Psiquiatría local. 

Una es la terapia hortícola, traba-
jada principalmente por terapeutas 
ocupacionales, con fundamentos 
en la horticultura. 

“La horticultura la podemos de-
finir como el arte y ciencia de poder 
cultivar flores, hierbas medicina-
les, hortalizas y principalmente ár-
boles con la finalidad de poder ha-
cer que fructifiquen de la mejor ma-
nera posible. Como consecuencia, 
las personas pueden ir desarrollán-
dose de manera neurológica y cor-
poral de mejor manera. Esto tam-
bién puede ser llevado a cabo en 
comunidades”, explica Diego Mar-
dones, terapeuta ocupacional y uno 
de los fundadores de Sintiencia Sim-
biótica, programa que se desarrolla 
en la Universidad Católica de la San-
tísima Concepción. 

“La terapia hortícola es ese pro-
ceso basado en un plan de trata-
miento, sea individual o comunita-
rio, con objetivos determinados 
adecuados a las necesidades de las 
personas y las comunidades con las 
cuales se intervengan”, destaca. 
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taca Yesenia Alarcón como usua-
ria de Sintiencia Simbiótica junto a 
dos sobrinos en el Trastorno del Es-
pectro Autista. 

“En el huerto les daban distintas 
tareas según sus edades. Han apren-
dido a trabajar lejos del celular, a ha-
cer cosas nuevas, a compartir con 
nuevas personas. Se sienten felices 
porque son considerados, escucha-
dos y respetados. Pese que el menor 
de ellos es alérgico al pasto, va igual 

con mascarilla y trabaja con mucha 
motivación”, afirma. Sobre ella ase-
gura que “me ha ayudado a relajar-
me, me baja los niveles de ansie-
dad, me da ánimo y felicidad”.  

Por eso espera que el quehacer 
llegue a más “para que como a mí y 
mis sobrinos ayude a más jóvenes, 
que logren salir de las pantallas y se 
conecten con su esencia que está en 
la tierra para sacarlos de los estados 
depresivos”.

realizar la práctica profesional. 
“Pude ver los beneficios y cambios 
que tiene la terapia hortícola sobre 
las personas con dificultades en la 
salud mental. En todo esto me inclu-
yo, porque estuve pasando muchos 
momentos difíciles y pude ver en 
cuenta propia”, relata. “Los usua-
rios se alegran cuando nos dan fru-
tos las plantas que nosotros mismos 
hicimos”, cuenta. 

Más motivación e inclusión des-

La terapia hortícola es una las que se ha desarrollado desde la 
base del  impacto en el bienestar  humano de la conexión con el 

medio natural  y con fundamentos en la horticultura, arte y 
ciencia de cultivar especies vegetales. ”

Beneficios 
la experiencia comprueba gran-

des beneficios, en lo que Quiroz re-
leva el impacto de fortalecer la au-
toestima de la mano del conoci-
miento y valoración del entorno.  

“Al cultivar una planta y cuidar-
la también realizan un trabajo de 
cuidado personal y mejoras en su 
manera de comunicar, ya que par-
ticipan en un entorno social. Así, 
comienzan a entender cómo fun-
cionan los ciclos a través del huer-
to, haciendo la analogía con los 
mismos ciclos en las personas. Uno 
no siempre está bien, puede ir va-
riando y esto también es parte de la 
naturaleza y esencia”, manifiesta.   

Lo ha vivido Claudia González, 
quien durante un duelo mientras se 
formaba como terapeuta ocupacio-
nal llegó a la práctica: “Algo que dicen 
los terapeutas ocupacionales es que 
la ocupación significativa es funda-
mental en las personas, así que empe-
cé a buscar cosas que me interesaran. 
Ahí encontré la terapia hortícola”. 

Su interés la llevó a Rebrota para 
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SINTIENCIA SIMBIÓTICA   ha generado un huerto comunitario dentro del campus de la Ucsc. 

“A partir del 2022 se empieza a crear 
este huerto, el cual ha ido evolucio-
nando gracias a la comunidad uni-
versitaria como también personas 
externas, incluso parte del equipo de 
Rebrota nos ha guiado en este pro-
ceso”, destaca. 

Al momento han generado tres 
bancales de cultivo en el huerto 
y realizado vermicompostaje  y 
permacultura. 

También releva que el quehacer 
“se ha basado en realizar distintos ti-
pos de convocatoria que abarquen 
temáticas como la salud mental en 
la comunidad universitaria, educa-
ción nutricional y poder conversar 
sobre el mismo impacto ambiental 
que tiene la huella del ser humano 
en la tierra”.  

“Ha sido un proceso lento por-
que ha sido orgánico. Y al ser así 
hace que las personas participen 
cuando se sientan lo más cómo-
das posibles”, algo también clave 
en la motivación e impacto de las 
actividades.

Rebrota nació en 2016 en Con-
cepción para abordar dos necesi-
dades, apoyar procesos de mejora 
de la salud mental en el territorio y 
la protección ecológica mediante 
terapias basadas en la naturaleza. 

Uno de los proyectos más desta-
cados es la construcción del Par-
que Leonor Mascayano, el primero 
enfocado en la salud mental y edu-
cación ambiental, en el Servicio de 
Psiquiatría de Concepción donde 
llevan casi 9 años trabajando.  

“Se nos invitó a poder recuperar 
un invernadero en desuso. A finales 
del 2016 comenzamos, después se-
guimos con los sectores aledaños. 
Actualmente estamos en la cons-
trucción del primer parque tera-
péutico, que contempla hacerse 
cargo de todas las áreas verdes que 
están alrededor del hospital psi-
quiátrico. Queremos realizar cir-
cuitos de educación medio ambien-
tal en donde se puedan realizar dis-
tintas visitas y terapias”, explica 
Óscar Quiroz. 

Crear entornos inclusivos y soste-
nibles con personas y comunida-
des con distintas características y 
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Encuesta sobre la 
ciencia en las 
comunidades cierra 
la próxima semana

Hasta las 23.59 horas del 11 
de diciembre estará abierto 
el plazo para postular a una 
pionera encuesta impulsada 
por el Ministerio de Ciencia, 
Tecnología, Conocimiento e 
Innovación (CTCI).  

“Catastro de Actorías e Ini-
ciativas de Ciencia y Conoci-
mientos Locales” busca identi-
ficar y visibilizar a quienes es-
tán promoviendo la CTCI en 
sus comunidades  de todo Chi-
le. Los resultados permitirán 
generar un mapa representati-
vo de las acciones y saberes ge-
nerados en los distintos territo-
rios, con la idea de abrir nuevas 
oportunidades de colabora-
ción y fortalecer el sistema 
científico chileno.   

“Ésta es una oportunidad 
única para destacar el inmen-
so valor que tiene el conoci-
miento local y la ciencia ciuda-
dana en el desarrollo de nues-
tras comunidades”, manifiesta 
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el seremi de CTCI Macrozona 
Centro Sur, Gustavo Núñez. 

En este sentido releva que 
“queremos asegurarnos de que 
las iniciativas que nacen desde 
los territorios no solo sean reco-
nocidas, sino que también sean 
apoyadas y fortalecidas. Este ca-
tastro nos permitirá trazar un 
mapa vivo y dinámico de quie-
nes están impulsando el cambio 
desde lo local, conectándolos 
con nuevas redes de colabora-
ción y oportunidades que po-
tencien su impacto en el país”. 

Personas, organizaciones e 
instituciones, tanto formales 
como informales, que promue-
ven la CTCI en comunidades 
locales, sean urbanas  o  rura-
les o en sectores específicos 
como agricultura y minería, es-
tán llamadas a contestar el 
cuestionario  que está disponi-
ble en línea desde los sitios web 
www.minciencia.gob.cl y 
www.cienciapublica.cl.

es uno de los proyectos 
destacados de la ONG 
Rebrota, el primero 
terapéutico de la salud 
mental y con foco en la 
educación ambiental.

El Parque Leonor 
Mascayano

Proyectos locales

necesidades es el objetivo de Sin-
tiencia Simbiótica.  

 “A través de la ocupación inter-
vengo en comunidades de niños, ni-
ñas adolescentes y estudiantes uni-
versitarios, personas en situación de 
calle y con problemas de adicción, 
personas mayores y quien quiera 
participar en la actividad en gene-
ral”, expone Diego Mardones, el úni-
co terapeuta ocupacional de lo que 
partió como un proyecto entre ami-
gos. Pero, tras un primer encuentro 
en noviembre de 2022 la Ucsc ex-
presó interés y facilitó  sus instalacio-
nes para materializar la idea. 

El trabajo principal es el desa-
rrollo de una huerta comunitaria. 
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La secretaria ejecutiva, Carolina Parada, entregó detalles 
sobre la iniciativa gestada tras el cese de Huachipato, y con la 
que se busca defender casi 5 mil empleos.
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PÚBLICA-PRIVADA Edgardo Mora Cerda 
edgaro.mora@diarioconcepcion.cl

A menos de una semana de haber 
asumido el cargo de secretaria eje-
cutiva del Plan de Fortalecimiento 
Industrial (2 de diciembre), Caroli-
na Parada Gavilán, delineó las prio-
ridades de su gestión de cara al 2025 
junto con abordar, en detalle, los 
aspectos más relevantes del plan 
que presentó, en septiembre de este 
año, el Ministerio de Economía, Fo-
mento y Turismo , Nicolás Grau. 

Se trata de un ambicioso plan que 
busca defender 4.700 empleos tras 
el cese de las operaciones de la 
Compañía Siderúrgica Huachipa-
to y que logró aunar criterios de 
una gran mayoría de actores de la 
Región del ámbito público, privado, 
sindical y académico, entre otros. 

De acuerdo con la secretaria ejecu-
tiva, ya existen presupuestos asigna-
dos de una serie de ejes contemplados 
en el plan que además busca mover, 
en total, más de 9 mil millones dóla-

Más de 9 mil millones 
dólares de inversión 
buscará agilizar el Plan 
Industrial para Biobío

res entre inversión pública y privada.  
-¿Para cuándo se podrá asig-

nar un presupuesto al Plan de 
Fortalecimiento de la Industria 
Regional?  

- El presupuesto para este plan ya 
está asignado. Si revisamos los dis-
tintos ejes, todo lo que tiene que 
ver con los ejes 1 y 2 tienen presu-
puesto que ya están ejecutándose.  
Es muy importante señalar que este 
plan no tiene un presupuesto único 
porque es un plan dinámico, pero 
los ejes 1 y 2 asociados a medidas 
paliativas para los trabajadores de 
Huachipato que están peligrando su 
fuente de empleo, estos programas 
tienen presupuestos asegurados. 

- ¿De cuánto estamos hablando? 
- El Plan tiene presupuesto asocia-

do en gran parte de las medidas. Por 
ejemplo, los ejes 1 y 2 relacionados 
con subsidios y recolocación tienen 
financiamiento 100%.  Y otras medi-
das han implicado esfuerzos extra-
presupuestarios, como son Promo-
ción de Anillos Industriales para el 
impulso de la industria de hidróge-
no en Biobío y Centro de Transición 
Energética, proyectos que serán fi-
nanciados cada uno con hasta US$ 
10 millones por un período de 10 
años, a partir del 2025 con recursos 
de los contratos de Litio. 

Una tercera línea de financia-
miento corresponde a inversión pri-
vada. El plan tiene 48 proyectos 
priorizados que suman más de 7 
mil millones de dólares, que debe 
ser el punto de partida para retomar 
la confianza en la inversión. 

Una cuarta línea es la Inversión 
Pública, donde el Plan se ha vincu-
lado directamente con el Plan Más 
Movilidad para impulsar una carte-
ra de 29 proyectos de infraestructu-
ra de transporte, cuya inversión to-
tal supera los 2 mil millones de dó-
lares (MM$2.692.104). Este Plan de 
inversión es el más importante que 
ha tenido la región en el último 
tiempo. Es 7 veces más grande en 
términos de monto de inversión 
que el último gran plan de inversión 
en la región “BioVías” que nos cam-
bió la cara como región elevando el 
estándar de conectividad. 

Los recursos están y ahora tene-
mos que ponerle gestión. 

-¿Cómo se compaginará el 
tema ambiental con los avances 
de los proyectos que mencionó 
anteriormente? 

- Es importante asumir que este 
plan, bajo ningún punto de vista, 
viene a disminuir los estándares 
medioambientales de los proyec-
tos. Lo que se busca es agilizar la tra-
mitación que la inversión pública y 
privada tiene en el tema del impac-

7.000 millones de dólares suman 48 proyectos de 
inversión privada de distintos rubros contem-
plados en el plan industrial para Biobío.
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que están caminando y que ya tie-
nen mucho que mostrar en térmi-
nos de avance de entregas de sub-
sidios, reconversión, incentivos a 
la recontratación, tanto para los 
trabajadores como las empresas 
contratistas. Detrás de eso está la 
Subsecretaría del Trabajo, Corfo y 
Sence. Esto es en lo inmediato.  

Un tema principal de mi gestión 
para mí, tiene que ver con el media-
no y largo plazo y ahí está como ob-
jetivo acelerar la inversión público 
privada y ayudar a que la institucio-
nalidad pública esté disponible para 
generar tramitaciones más expedi-
tas para los proyectos privados prio-
rizados en el plan. 

El plan tiene priorizados 48 pro-
yectos privados que suman más de 7 
mil millones de dólares de distintos 
rubros. Lo interesante es que podre-
mos hacer un match entre los titula-
res de esos proyectos y la OGP, que es 
la Oficina de Grandes Proyectos del 
Ministerio de Economía que tiene 
un equipo de personas disponibles 
para poder atender y hacer segui-
miento a todos los trámites que están 
en la ruta de los permisos, tanto del 
Servicio de Evaluación Ambiental 
como de los permisos sectoriales y 
esperamos con eso se pueda ayudar 
a agilizar estas inversiones que reper-
cuten en más empleo para la Región. 

-¿En qué consistirá su labor y 
ante quién debe responder por 
este trabajo?  

-El plan (para el fortalecimiento 
industrial regional) tiene un go-
bernanza público privada que tie-
ne un Foro Estratégico al que asis-
ten distintos actores como gremios 
productivos, sindicatos, academia, 
gobierno central y gobierno regio-
nal. Ese foro, a su vez, tiene una se-
cretaría ejecutiva, que es donde es-
tán representantes de estas distin-
tas reparticiones, pero es un 
equipo más chico que tiene a su 
cargo la coordinación y liderazgo 
del plan. Esta secretaría ejecutiva 
tiene una persona que articula y 
coordina, que soy yo. Le reporto al 
Foro Estratégico y, temporalmen-
te, mi cargo está con una depen-
dencia contractual del Ministerio 
de Economía.  

Es importante destacar, y el mi-
nistro de Economía también lo ha 
dicho, que, si bien tengo una rela-
ción contractual con el Ministerio 
de Economía, no trabajo política-
mente para un Gobierno, ni para 
este, ni para el que venga. Mi repor-
te principal y mi trabajo es por la re-
gión del Biobío.  

to de la evaluación ambiental. 
- ¿Cuánto empleo se busca de-

fender con el plan, de cara al 
2025? 

- La expectativa al respecto sigue 
siendo la misma: defender 4 mil 700 
empleos de las empresas provee-
doras de Huachipato. Es en lo ur-
gente, pero pensando también en 
generar más empleo a partir de los 
proyectos de inversión que están 
priorizados en el plan. 

- ¿Qué se les puede decir a los 
dirigentes sindicales que están 
preocupados por los trabajado-
res de Huachipato y su situación 
en marzo del próximo año?  

- Aquí hay que invitar a los traba-
jadores y las empresas contratistas 
de Huachipato a utilizar todas las he-
rramientas que están disponibles 
para enfrentar esta crisis, a infor-
marse y, sobre todo, a articularse, 
porque actuar de manera grupal ten-
drá efectos mucho más eficientes 
que si se hace de forma individual. 

- ¿Qué ejes del plan espera que 
avancen más el próximo año? 

- Tenemos que avanzar en todos. 
Ya lo estamos haciendo en los ejes 
1 y 2 y en los otros ejes también. Lo 
que pasa es que eso hoy día no se 
está viendo aún pero hay algo im-
portante también en la medida de 
integración energética entre Bio-
bío y Neuquén , en que el 18 de di-
ciembre viene una rueda de nego-
cios donde vendrán las empresas ar-
gentinas para acá. Si te dijera cosas 
que son reales del plan, están todas 
las conversaciones en torno al dis-
trito de innovación, el trabajo con 
el Centro de Manufacturas 4.0 don-
de ya hay un diseño; la integración 
energética entre Biobío y Neuquén  
donde el 18 de diciembre se concre-
ta una rueda de negocios y el avan-
ce que tienen el equipo CGP del Mi-
nisterio de Economía para poder 
agilizar los proyectos de inversión.   

- ¿Ya llegó a la Región el equipo 
anunciado por el Ministro Grau 
que levantará brechas de servi-
cios públicos para mejorar la 
permisología y que pueden in-
cluir aumentar la dotación de 

los servicios? 
- Es una medida clave para agili-

zar proyectos públicos y privados, 
pero dado que hay un cambio de go-
bernador y se trata de una medida 
que involucra directamente al Go-
bierno Regional, estamos a la espe-
ra que asuma el gobernador electo, 
Sergio Giacaman, y que podamos 
comenzar a trabajar con él las me-
didas más específicas que compe-
ten a esta institución. También quie-
ro decir que las conversaciones con 
el gobernador electo han sido muy 
fluidas y esperamos que pueda po-
ner su sello a este plan, hacer sus 
aportes y seguir empujando esto 
que requiere de mucho protagonis-
mo del Gobierno Regional.  

- ¿Cuáles serán las prioridades 
de su gestión de cara al 2025? 

- Por un lado, hay prioridades ur-
gentes representadas en los ejes 1 
y 2 del plan y que están asociadas 
a minimizar los riesgos que signifi-
ca en materia de empleo el cierre de 
la siderúrgica Huachipato y, ahí, 
hay varias medidas e instituciones 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

100%
de financiamiento poseen los ejes 1 y 2 
del plan de fortalecimiento de la Indus-
tria Región, según la secretaria ejecutiva. 

2.692
Millones de dólares de inversión pública 
se busca mover a través de 29 proyectos 
de infraestructura.   
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Exposiciones en Casa del Arte José Clemente Orozco 
Facultad de Medicina UdeC 
100 años de salud 
(1924 – 2024)
Pinacoteca UdeC y 
Facultad de Medicina

Atenea: 100 años de 
difusión del conocimiento 
y de las artes
Pinacoteca UdeC 
y revista Atenea

Julio Escámez. Del rayo 
al efecto tardío del trueno
Pinacoteca UdeC, Carolina 
Opazo, Rebeca Olea y 
Amparo Prieto

Pala Kenkeshen. La que 
toca las nubes.
Elby Huerta
Sala David Stitchkin Branover UdeC
(Galería Universitaria)

Identidad 
Territorial 
y Migración
PARTICIPAN

Gustavo Castillo Rozas
Profesor Departamento 
de Trabajo Social
Director Magíster en 
Trabajo Social y Políticas Sociales

Gabriela Martínez Muñoz
Profesora Carrera 
de Antropología

Bárbara Silva Jiménez
Profesora Departamento 
de Derecho Privado
Profesora tutora equipo LIDDHH

Transmitido a través de TVU
desde las 11:30 horas

Sábado 14 de diciembre
de 2024
11:15 horas

Casa del Arte 
José Clemente Orozco
Universidad de Concepción

DIÁLOGOS CONTEMPORÁNEOS UDEC
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“Queremos que esta cita  sea una 
oportunidad para que la 
comunidad conozca, valore y se 
acerque a la literatura creada en 
la Región”. Paloma Zúñiga, seremi 
de las Culturas. 

“Este evento es de suma 
relevancia para la región, ya que  
convoca a más de 20 editoriales 
locales”. Katherine Ortega, 
encargada de la Biblioteca Pública 
Municipal de San Pedro. 

“Estas colaboraciones entre 
editoriales independientes nos 
permiten construir un círculo 
virtuoso de gestión y trabajo 
conjunto”. Marcelo Encina, 
presidente Nodo Creativo. 

San Pedro de la Paz se llena de literatura 
con encuentro de editoriales regionales

SE REALIZARÁ HOY EN BIBLIOTECA MUNICIPAL DE LA COMUNA

Sacar un libro, y realizar todo el 
trabajo que implica una publica-
ción, es una labor compleja. Más 
aún mantener en el tiempo labores 
en este ámbito, donde el dinero ge-
neralmente es escaso. Por ello, el 
trabajo asociativo en el mundo de 
las letras resulta clave, y cada ins-
tancia que permite conversar, deba-
tir y generar sinergia es muy valio-
sa. Hoy, desde las 11 horas en la Bi-
blioteca Municipal de San Pedro de 
la Paz, se llevará un evento que apor-
tará mucho en ese sentido: el En-
cuentro de Editoriales Regionales. 

Organizado por la Seremi de las 
Culturas, las Artes y el Patrimonio 
y la Coordinación Regional de Bi-
bliotecas Públicas del Servicio del 
Patrimonio Biobío, con el apoyo de 
la Biblioteca Pública Municipal de 
San Pedro de la Paz, contará con la 
participación de más de 20 editoria-
les regionales y entregará una pro-
gramación que incluye una variada 
muestra de contenidos, como poe-
sía, historia, literatura infantil, no-
velas, investigaciones académicas e 
ilustraciones, entre otros, así como 
también lanzamientos de libros y 
otras actividades. 

Paloma Zúñiga, seremi de las Cul-
turas, indicó que “queremos que 
este encuentro sea una oportunidad 
para que la comunidad conozca, 
valore y se acerque a la literatura 
creada en nuestra región. Además, 
buscamos fortalecer el trabajo co-
laborativo entre editoriales y seguir 
posicionando el libro como un eje 
fundamental del acceso cultural”. 

Katherine Ortega, encargada de 
la Biblioteca Pública Municipal de 
San Pedro, afirmó que “este evento 
es de suma relevancia para la Re-

Una variada programación, que incluirá  
presentaciones de libros, más de 20 
editoriales y actividades pensadas en 
distintos tipos de público, incluirá la 
cita. La entrada es liberada.  

gión, ya que convoca a más de 20 
editoriales locales, que dan testi-
monio de la literatura independien-
te del Biobío. Además, es importan-
te que los espacios públicos se uti-
licen, y nuestras dependencias 
están prestas para recibir la litera-
tura cultural, regional y nacional”.  

 
Círculo virtuoso 

El encuentro contará con la par-
ticipación de editoriales destaca-
das del Gran Concepción y otras 
comunas de la Región, incluyendo 
Al Aire Libro, Almacén Editorial, 
Amukan Editorial, Casa Litterae, 

 FOTO: GENTILEZA SEREMI DE LAS CULTURAS

bliotecas de sus hogares”. 
Además, agregó que “estas cola-

boraciones entre editoriales inde-
pendientes nos permiten cons-
truir un círculo virtuoso de gestión 
y trabajo conjunto, fortaleciendo 
la editorialidad regional y promo-
viendo la cultura en nuestros terri-
torios. En este trabajo, es impor-
tante mencionar el apoyo de la se-
remi Paloma Zúñiga y Yesenia 
Mendoza, coordinadora regional 
de la Red de Sistema Nacional de 
Bibliotecas Públicas”.

Cooperativa de Editoriales FioFio, 
Fundación Cepas, Nodo Creativo y 
Zobako Cómics, entre otras. 

Marcelo Encina, presidente de 
Nodo Creativo, señaló que “estoy 
profundamente emocionado de 
participar en la feria con nuestro 
proyecto cultural Caleta de Libros, 
que se ha convertido en un referen-
te en la democratización de la lec-
tura. Este proyecto cuenta con di-
ferentes dispositivos distribuidos 
a lo largo del Gran Concepción, 
donde fomentamos el intercam-
bio o trueque de libros, invitando 
a la comunidad a dar nueva vida 
a esos libros olvidados en las bi-

R. Cárcamo e I. Llanos 
contacto@diarioconcepcion.cl
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contacto@diarioconcepcion.cl
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Con los topes salariales poco respetados y 
sin límite de edad, muchos clubes de Segun-
da División sienten que hoy no se puede com-
petir sin tener altas sumas de dinero, situación 
imposible de solventar. Es por eso que un gru-

po de instituciones de esta serie solicitaron ju-
gar el próximo torneo con límite de edad y hay 
una propuesta para que sea Sub 25 o, incluso, 
bajarlo a Sub 23. Deportes Concepción es uno 
de los que no firmó esta carta.

¿Otra vez límite de edad en el torneo de Segunda?
FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

tiene en carpeta Fernández 
Vial liderado por la Sadp. La 
Corporación también hizosu 
postulación en Anfa. 

técnicos
2

DIRECTIVO ARGENTINO HIZO FUERTE AUTOCRÍTICA A LA ACTUAL ADMINISTRACIÓN

Ya no es solo una idea. Adrián 
Glickman, a nombre del grupo 
Glans, estuvo tres días en Concep-
ción y uno en Santiago conversan-
do con el grupo Inmortales, que co-
manda Alfredo Morales. “Escucha-
mos su propuesta y quedamos muy 
conformes e ilusionados. Fuimos 
autocríticos en esta mesa de traba-
jo, lo hicimos conversando con he-
chos y no somos ciegos, necesitába-
mos ceder la gestión de Fernández 
Vial”, afirmó. 

El vicepresidente de la Sadp se 
dio un tiempo antes de tomar el 
vuelo a Argentina y agregó que “este 

Glickman: “No somos ciegos, 
necesitábamos ceder la gestión”
Vicepresidente de la Sociedad Anónima que administra Fernández Vial habló de las reuniones con el 
grupo “Inmortales”, que lidera Alfredo Morales. Salió humo blanco y habrá traspaso la próxima semana.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

traspaso se formalizará la semana 
entrante y entregaremos la adminis-
tración del club a un grupo que ve-
mos tiene fuerza en la ciudad, ya li-
deraron la institución y en su mo-
mento lo hicieron con mucho éxito. 
Conocimos a su grupo de acción y 
seguirán trabajando también con 
Francisco Jara”. 

El argentino agregó que “ellos 
pueden devolver el ADN de Vial a 
este club, entienden lo que es Vial. 
A nosotros se nos hizo difícil cono-
cer esa interna. Hay mucho vialino 
que quiere que se hagan cosas, pero 
poca gente de acción y este grupo 
que llega es exigente, se pone metas 
altas. También se habló con dos en-

trenadores y se trazaron líneas para 
lo que será el plantel 2025”. 

¿Y en qué figura quedarán ellos? 
Glickman precisó que “no cumpli-
mos las metas y lo entendemos así. 
No estábamos dando la talla como 
gestión. Uno de los trabajos inme-
diatos que deberá hacer Alfredo es 
ordenar la malla accionaria, algo 
que no se ha hecho desde 2021. Ellos 
serían ampliamente el segundo gru-
po mayoritario, habría cosas que 
discutir en conjunto, pero ellos ten-
drán esa potestad de trabajo. Ellos 
llevarán el club de aquí en adelan-
te y ahora nos tocará alentar desde 
la tribuna, como accionistas”. 

Sobre qué ganan ellos en lo eco-

nómico o cómo pretenden recupe-
rar dineros con este traspaso, seña-
ló que “sabemos que en el corto y 
mediano plazo no hay forma de re-
cuperar lo invertido. Sí veremos en 
la justicia las condiciones en las que 
nos fue entregado este club, pero 
hoy como todo vialino queremos 
que tenga un mejor futuro y qué 
mejor que con gente que tiene cla-
ro cómo hacerlo. Me voy con una 
muy buena sensación a Argentina y 
sé que Fernández Vial estará bajo 
una administración que sabe cómo 
llevar la institución”.  

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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FOTO: CDE INGER

CAMPEONATO NACIONAL DE REMO MENORES

No para y sigue. Una vez 
más, el Club CDE Inger Quí-
mica brilló en el agua, al ser 
protagonista del Campeona-
to Nacional de Series Meno-
res “Copa Bienvenido Front”, 
que se desarrolló en Valdivia. 

 El evento organizado por la 
federación chilena de la es-
pecialidad, en conjunto con 
la Asociación Deportiva Re-
gional de Remo Austral, tuvo 
un récord de participantes, 
convocando a 490 deportis-
tas que compitieron en las ca-
tegorías Pre-Alevines, Alevi-
nes e Infantiles.  

Un total de 21 clubes que se 
enfrentaron en dos jornadas 
de alto nivel en el río Calle 
Calle, y donde la institución 
regional demostró su calidad 
como semillero del remo chi-
leno, consiguiendo podios en 
diferentes categorías. 

El Inger se presentó con 46 
deportistas, participando por 
primera vez en este campeo-
nato con un 8+ Infantil Feme-
nino, que obtuvo un merito-
rio  4° lugar. Lo mismo que el 
2x Alevín Femenino com-
puesto por Isidora Contardo 
y Violeta Ramírez.  

En Pre-alevines, los depor-
tistas más pequeños del cer-
tamen, destacó el segundo lu-
gar en el 2x de Rafaella Boba-
dilla y Matilda Pinto, 
mientras que décimas se me-
tieron Alen Medina e Isabella 
Hernández. 

Lo mejor corrió por cuenta 
del Ocho con Timonel Infan-
til masculino, que se quedó  
con un notable  título de cam-
peón por segunda vez conse-
cutiva, con presencia de Joa-
quín Cartes, Maximiliano 
Leal, Benjamín Sepúlveda, 
Claudio Vera, Agustín Reyes, 
Miguel Ángel Fuentealba, Fer-
nando Opazo y Rodolfo Me-
llado, además de la timonel, 
Josefa Ceballos. 

 
Siempre responden 

Lo propio aconteció con el 
1x Alevín masculino, que se 
quedó con la medalla de oro 
de la mano de Clemente San-
doval. Igual que el 4x Alevín 
femenino integrado por Fran-
cisca Cruz, Agustina Lathrop, 
Isabella Hernández y Floren-
cia Cruz, que levantó el títu-
lo de campeón. 

Resultados que ubicaron al 
CDE Inger en el tercer pues-
to del nacional, detrás del 
Centenario y Arturo Prat. 
Algo que destacó el gerente 
técnico del CDE Inger, Carlos 
Alarcón. “Contentos porque, 

CDE Inger despidió el año 
con un nuevo podio chileno

FOTO: CDE INGER.

El club 
sampedrino se 
quedó con el 
tercer lugar del 
certamen 
desarrollado en 
el río Calle Calle, 
en Valdivia. Tres 
medallas de oro 
confirmaron a la 
institución como 
semillero del 
país.  

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

de la Región, conseguimos 
la mayor cantidad de oros, 
es decir este año aportamos 
15 nuevos campeones na-
cionales para Biobío. Gran 
actuación del Ocho con Ti-
monel, siendo los primeros 
en ganarlo dos veces segui-
das en Chile, y de una mane-
ra inapelable, con una timo-
nel de primer nivel que faci-
lita todo. Tenemos un gran  
equipo técnico que reper-
cute en estos resultados que 
nos llevaron a un año mara-
villoso. Así es que  contento 
por lo que se hizo, por el 
aprendizaje que se dio, y por 
lo que viene”, manifestó el 
profesional. 

“Agradecer a Inger Quími-
ca, porque es un tremendo 
aporte apoyando desinte-
resadamente a nuestro de-
porte, a la municipalidad de 
San Pedro de la Paz, al IND 
y, por supuesto, a las familias 
que nos confían a sus niños 
para estos logros”, sentenció 
Alarcón.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES

Los Juegos Bolivarianos de 
Ayacucho 2024, se 
extenderán hasta el 
domingo 8 de diciembre.

Últimos días de 
competencia

“El 2023 tuve críticas y está 
bien, aprendí de eso. Ahora 
todo ha sido apoyo y soy un 
agradecido de Lota”.

Agarró vuelo 
y fue pieza clave

Biobío sigue sumando 
medallas en los Juegos 
Bolivarianos de Perú

Continúan las buenas noticias 
para los representantes de la Re-
gión del Biobío en los Juegos Bo-
livarianos que se están llevando a 
cabo en Ayacucho, Perú. 

 A las medallas de oro de Anto-
nia Pichott y Nahuel Reyes, en la 
prueba del remoergómetro, se su-
maron nuevas preseas en las últi-
mas horas para los deportistas 
locales. 

Fue así como, también en el 
remo, el sampedrino Alfredo 
Abraham se quedó con el título 
de la prueba mixta en compa-
ñía de Christina Hostetter. Lo 
mismo aconteció con Josefa Vila 
que, junto a Camila Cofré, se ad-
judicó la presea dorada en el do-
ble femenino. 

La misma Josefa Vila consiguió 
su segunda medalla de oro con-
secutiva en el certamen interna-
cional, esta vez en el cuádruple 
femenino, acompañada de la 
también sampedrina, Antonia 
Pichott, y Christina Hostetter y 
Cristina Cofré. 

 
No paran 

En las últimas horas, los depor-
FOTO: MAURICIO PALMA

tistas de Biobío mantuvieron su 
alto nivel, para subirse nuevamen-
te al podio. El caso del remero del 
Club Miramar de San Pedro de la 
Paz, Alfredo Abraham, que sumó 
otra medalla de oro a su cuenta 
personal, esta vez en el Cuádruple 
Masculino, junto a otro sampedri-
no, el seleccionado Nahuel Reyes, 
además de  Andoni Habash y Bra-
him Alvayay. Por si fuera poco, en 
la jornada de ayer, añadió otro 
oro en el Cuádruple Mixto, junto 
a Antonia Pichott, Brahim Alvayay 
y Christina Hostetter. 

Finalmente, el frontenis regio-
nal también celebró por interme-
dio de la raqueta del Estadio Es-
pañol de Chiguayante,  Jesús Gar-
cía, que ganó en frontón por no 
presentación de Panamá.

DOS TEMPORADAS EN EL MINERAL

“El año pasado creo que partí con 
algunas dudas, pero terminé con la 
flechita para arriba. Este 2024 me 
sentí más maduro, aunque con la 
gran campaña que hicimos cual-
quiera del equipo podía estar nomi-
nado”. Así se refirió el portero Víc-
tor Fuentealba a su aparición en la 
terna de los tres mejores jugadores 
de Tercera B, elegidos por el Círcu-
lo de Periodistas Deportivos. El “1” 
de Lota Schwager competirá con 
Eduardo Peñailillo (Talagante) y 
Sergio Rupaillán (Aguará). 

Tiene 23 años y viene de Talca-
huano, aunque toda su familia es de 
Santa Juana. El guardameta contó 
que “soy formado en Huachipato, 
desde los 6 años, y me tocó hacer un 
par de pretemporadas con el primer 
equipo. El 2021 pasé a préstamo a 
Deportes Concepción, como juve-
nil, y por amor al arte. Fue una bo-
nita experiencia, ahí conocí a Darío 
Melo, a Miguel Jiménez. El año pa-
sado me vine a Lota”. 

Sobre todo ese recorrido, expre-
só que “al principio lo encontraba 
fome porque tenía las expectativas 
muy altas, pero di la vuelta larga y 
ha sido bueno, me ha servido, he 
crecido mucho y aprendí teniendo 
distintos compañeros a mi lado. 
Este año es casi seguro que sigo acá 
en Lota, aunque siempre está la ilu-
sión de que a última hora te llame 
alguien de Segunda. Como sea, es-
toy cómodo acá y sé que se armará 
un equipo para subir”. 

De esta temporada, repasa que 
“fue muy buena en lo personal y lo 
colectivo. Nos agrandamos en par-
tidos como con Naval, que fue muy 

Fuentealba: 
un lotino en 
la terna de 
los estelares 
Portero de la “Lamparita” está entre los 
candidatos del Círculo de Periodistas y 
podría ser el Mejor Jugador de Tercera B.

 FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

especial. Cuando vimos el fixture 
a principios de año decíamos: úl-
timo partido contra Naval, ese lo 
ganamos y subimos. Lo dijimos y 
lo hicimos”. 

Fuentealba recibe WhatsApp a 
toda hora y narró que “supe de la no-
minación porque estaba cargando 
el celular y de repente vibraba a 
cada rato. Yo decía ‘¿quién está me-
tiendo tantos goles?’, porque me 
llegan esas notificaciones y ahí me 
estaban felicitando, etiquetando. 
Es bonito, la gente manda mucho 
cariño. Ojalá lo ganemos”.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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Santoral: Ambrosio

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

9/20 7/24
LOS ÁNGELES

11/27
SANTIAGO

8/27                    
CHILLÁN9/26

RANCAGUA

9/27
TALCA

7/21
ANGOL

6/20
TEMUCO

6/17
P. MONTT

11/18
DOMINGO

10/18
LUNES

10/20
MARTES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Redfarma  
• Barros Arana 699           

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Andalué 
• Fresia 38

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 300 (Atención durante las 24 horas)

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)

Cruz Verde 
• Av. Roosevelt 1694
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